

**THE UNIVERSAL DECLARATION
OF HUMAN RIGHTS:
IMPLEMENTATION IN UZBEKISTAN**



**ВСЕОБЩАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ
ПРАВ ЧЕЛОВЕКА:
РЕАЛИЗАЦИЯ В УЗБЕКИСТАНЕ**



National Center of the Republic of Uzbekistan for Human Rights

“New Uzbekistan and Human Rights” Library

M. A. Tillabaev

THE UNIVERSAL DECLARATION OF HUMAN RIGHTS: IMPLEMENTATION IN UZBEKISTAN

Tashkent – 2023

Tillabaev M. A. The Universal Declaration of Human Rights: Implementation in Uzbekistan. – Tashkent: National Center of the Republic of Uzbekistan for Human Rights, 2023. – 22 p. (series of brochures “New Uzbekistan and Human Rights”)

A subsequent brochure from the “New Uzbekistan and Human Rights” series delves into the history behind the Universal Declaration of Human Rights, examines its main provisions, as well as emphasizes the initiatives undertaken for the commemoration of the 75th anniversary of the Universal Declaration of Human Rights.

FROM PAPER TO PRACTICE: 75 YEARS OF UNIVERSAL COMMITMENT

In 2023, the world community commemorates the **75th anniversary of the Universal Declaration of Human Rights**, a document of immense significance in the promotion and protection of human rights. This pivotal Declaration, with its universal consensus, stands as *“the common standard of achievement for all peoples and all nations”*. The 2030 Agenda for Sustainable Development directly acknowledges its foundation on the Universal Declaration, emphasizing its role in the realization of human rights.

The Universal Declaration of Human Rights stands as a distinct international document often referred to as the **“Magna Carta for All Mankind”**¹. Its unparalleled acceptance can be attributed to its remarkable contents, encapsulating contemporary human rights principles concisely. It marks the first international legal document that fully enshrines fundamental human rights and freedoms².

Volker Türk, UN High Commissioner for Human Rights emphasized that “in 1948, when States drafted and adopted the Universal Declaration of Human Rights, they had no time for idle idealism. They forged these commitments as practical tools for the problems that the world faced coming out of the Second World War. And we know that those tools have worked”³.

¹ See, for example: Карташкин В.А. Организация Объединенных Наций и международная защита прав человека в XXI веке: монография. – М.: НОРМА, Инфра-М, 2015. – С. 34-36.

² See, for more details: Инсон ҳуқуқлари: Парламент аъзолари учун қўлланма. / Ўзбекча нашр масъул муҳаррири академик А.Саидов – Т.: Baktria press, 2019. 50-бет.

³ Volker Türk, UN High Commissioner for Human Rights. Dialogue with the European Parliament's Committee on Civil Liberties, Justice and Home Affairs, Committee on Development, and Subcommittee on Human Right // <https://www.ohchr.org/en/statements-and-speeches/2023/07/human-rights-begin-home-turk-tells-eu-parliamentary-committees>.

Three decades ago, in 1993, the significance of adhering to the Universal Declaration of Human Rights was reiterated with the adoption of the Vienna Declaration and Programme of Action during the World Conference on Human Rights. With representatives from over 170 nations in attendance, this conference not only reinforced the inseparable, interlinked, and reciprocal essence of all human rights but also marked an evolution in doctrine of international law concerning this matter. This gathering played a pivotal role in establishing many of the contemporary global frameworks for human rights. The importance of the Vienna Declaration and Programme of Action is evident, given its frequent reference in numerous UN human rights resolutions.

The UN Human Rights Council Resolution from April 3, 2023, **“Commemoration of the seventy-fifth anniversary of the Universal Declaration of Human Rights and the thirtieth anniversary of the Vienna Declaration and Programme of Action”**, encourages States, international organizations and all relevant stakeholders to commemorate these anniversaries. The Resolution also appreciates various efforts to organize celebratory events¹.

HISTORY OF THE UNIVERSAL DECLARATION OF HUMAN RIGHTS

Seventy-five years ago, following the ending the Second World War, one of the most tragic periods of the 20th century, the world was at the inception of the United Nations and the foundation of a world order rooted in international law. It was then that the Universal Declaration of Human Rights was developed. This endeavor was not without its share of passionate debates. Ultimately, there was global consensus on universal, interlinked, and indivisibility nature of human rights. This means that there is no hierarchy of rights in which some have priority over others, and there are no cultural and geographical exceptions. All people, wherever they live, have these rights and have the right to their protection.

¹ Resolution adopted by the Human Rights Council on 3 April 2023. 52/19. Commemoration of the seventy-fifth anniversary of the Universal Declaration of Human Rights and the thirtieth anniversary of the Vienna Declaration and Programme of Action // Document UN A/HRC/RES/52/19.

In its first session in January 1946, the UN General Assembly tasked the Commission on Human Rights with the development of an “International Bill of Rights”. Comprising 18 members from diverse political, cultural, and religious backdrops representing every corner of the world, the Human Rights Commission convened for the first time at Lake Success in 1947. At this meeting, Eleanor Roosevelt was chosen as the Chairperson of Commission. The challenge before the Commission was monumental – developing a document not yet known to world politics¹.

The preliminary draft of the document was created on the basis of an analysis of all existing constitutions, existing human rights law, and took inspiration from the English Magna Carta, the U.S. Declaration of Independence and the Bill of Rights, along with the French Declaration of Human and Civil Rights. Following multiple discussions, the Commission presented the completed Universal Declaration of Human Rights draft to the General Assembly and ECOSOC.

A testament to the challenging journey of the draft Declaration was the fact that the UN General Assembly convened for 8 intensive plenary sessions to finally reach an agreement and adopt the Declaration. Before its submission to the Assembly’s plenary session, the Third Committee convened 81 times and considered 168 resolutions containing various amendments and additions to the text.

In its final rendition, the Universal Declaration of Human Rights was endorsed by 48 nations (from the then 58 UN Member States), with 8 abstentions and no objections, on **December 10, 1948, during the 183rd UN General Assembly session at the Palais de Chaillot in Paris.**

The adoption of the Declaration marked a pivotal moment in fostering international collaboration and formation of an independent branch of international law. To emphasize the significance of the Universal Declaration of Human Rights, the UN General Assembly proclaimed **December 10 as International Human Rights Day in 1950**².

¹ Saidov A. Universal Declaration of Human Rights and Uzbekistan. – Tashkent: Adolat, 2018. P. 60-62.

² UN General Assembly Resolution of December 4, 1950 423 (V). Human Rights Day.

STRUCTURE OF THE UNIVERSAL DECLARATION OF HUMAN RIGHTS

The Universal Declaration of Human Rights holds a distinguished position within the universal human rights standards. It should be noted that the Declaration was adopted in the form of a resolution and was of a recommendatory nature, but the proclaimed fundamental rights and freedoms are recognized by the vast majority of states as legal obligations.

The Universal Declaration can be seen as a universal catalog of human rights and freedoms. According to the Declaration, human rights were declared natural, inalienable and sacred. Moreover, the term “sacred” was used to emphasize the highest degree of significance of the declared rights. The pressing question remains: What is the international legal significance of the Universal Declaration of Human Rights, Why does it continue to command such attention in today’s world?

Firstly, the Declaration marked the first international document for nations to define the legal standing of individuals, outlining a set of inherent rights applicable to all individuals that states are obligated to uphold and guarantee.

Secondly, the Universal Declaration played a pivotal role in establishing unity within the realm of human rights. In the Preamble of the Declaration, it was noted: “a common understanding of these rights and freedoms is of the greatest importance for the full realization of this pledge”. Subsequently, the provisions of the Universal Declaration have been expanded and specified in numerous human rights agreements. Its provisions formed the basis of more than a thousand international treaties and declarations on human rights, regional conventions on human rights.

Thirdly, the Declaration has become a guideline for national legislation. Moreover, it was put not only in the basis of the constitutions of many states, but national legislation in the broad sense of the word. Moreover, in a number of states, the provisions of the Declaration have direct legal force and act as a legal norm that national courts are entitled to use.

The Universal Declaration of Human Rights consists of a Preamble and 30 articles. The fundamental rights and freedoms contained in the 1948 Universal Declaration of Human Rights can be divided into *four main groups*.

The *first group* includes the so-called rights and freedoms inalienable from the human person. They are based on the proposition that “all human beings are born free and equal in dignity and rights. They are endowed with reason and conscience and should act towards one another in a spirit of brotherhood.” (Art. 1). These include, in particular, the right to life, liberty, and security of person. (Art. 3), freedom from slavery (Art. 4), prohibition torture or to cruel, inhuman or degrading treatment or punishment. (Art. 5), all are equal before the law (Art. 7), as well as a number of rights that affect procedural guarantees for the administration of justice (Articles 8, 9, 10, 11), protection from arbitrary interference with his privacy, family, home or correspondence, nor to attacks upon his honour and reputation. (Art. 12).

The *second group* of human rights and freedoms in the Declaration of 1948 are civil rights, which are inherent in the human individual as a citizen to whom the state gives certain rights. The Declaration proclaims such rights and freedoms as the right to recognition everywhere as a person before the law. (Article 6), freedom of movement and choice of residence (Article 13), the right to asylum (Article 14), the right to nationality (Article 15), the right to marry and found a family (art. 16), the right to own property (art. 17).

The *third group* of rights in the Declaration are political rights and freedoms. These include freedom of thought, conscience and religion (Article 18), freedom of opinion and expression (Article 19), freedom of peaceful assembly and association (Article 20), the right to take part in the government of one's country, including the right to equal access to public service (art. 21).

The *fourth group* of rights enshrined in the Declaration are economic, social and cultural rights (Articles 22-28). These include, in particular, the right to work and free choice of work, equal pay for equal work, the right to join trade unions, the right to rest and leisure, the right to a certain standard of living, the right to education.

The provisions outlined in the Declaration of Human Rights that emphasize individuals' responsibilities to society hold significant importance. While exercising their rights and liberties, every individual should only face limitations defined by law, with the sole intention of recognizing and respecting the rights and freedoms of others. Additionally, these limitations aim to ensure moral standards, public order, and the overall well-being within a democratic society (Article 29).

The Universal Declaration of Human Rights, established in 1948, is a part of the broader collection known as the **International Bill of Human Rights**. This collection also encompasses two international agreements from 1966: the International Covenant on Economic, Social and Cultural Rights and the International Covenant on Civil and Political Rights. Furthermore, there are two Optional Protocols associated with the International Covenant on Civil and Political Rights.

UZBEKISTAN AND THE UNIVERSAL DECLARATION OF HUMAN RIGHTS

The Universal Declaration of Human Rights is the first international legal document that our country acceded to after gaining independence. The Constitutional Law of the Republic of Uzbekistan of August 31, 1991 "On the Foundations of the State Independence of the Republic of Uzbekistan" for the first time mentions the Universal Declaration of Human Rights¹.

In New Uzbekistan, the promotion, protection and observance of human rights are one of the priorities of state policy. At present, in accordance with the provisions of the Universal Declaration, a legal system on personal, political, economic, social and cultural human rights has been formed in the country. Uzbekistan has acceded to more than 80 major international human rights instruments, including 11 major UN human rights treaties.

The new version of the Constitution of the Republic of Uzbekistan consolidated almost the entire range of human rights and freedoms contained in the Universal Declaration of Human

¹ See: Ведомости Верховного Совета Республики Узбекистан, 1991, № 11, ст.246, ст.268.

Rights. The Constitution proclaims the natural character of human rights contained in the Universal Declaration of Human Rights. The Basic Law guarantees that: “Human rights and freedoms belong to everyone from birth” (Article 19); “Human rights and freedoms act directly” (Article 20); “The right to life is an inalienable right of every person and is protected by law” (art. 25); “Everyone has the right to liberty and security of person” (art. 27)¹.

The Development Strategy of the New Uzbekistan also indicates the prospects for continuing close cultural and humanitarian cooperation with the UN and its specialized agencies, promoting the UN initiative **Call to Action for Human Rights** with all partners.

In December 2022, Uzbekistan participated in a global awareness drive marking the 75th year of the Universal Declaration of Human Rights. The campaign, themed “**Dignity, freedom and justice for all**” seeks to amplify comprehension of the Declaration’s legacy, significance, and associated endeavors.

During the “Human Rights-75” event in March this year, the UN High Commissioner for Human Rights, Volker Türk visited the renowned Nukus Museum, named after I.V. Savitsky. For the first time, a hybrid round table was organized, featuring the participation of over 600 university students.

On May 12, 2023, the President of the Republic of Uzbekistan signed a **Decree on the commemoration of the 75th anniversary of the Universal Declaration of Human Rights**² and approved Action Plan in honor of this milestone.

The Action Plan has 30 paragraphs covering actions related to enforcing international agreements, refining human rights laws, ensuring compliance with both laws and international standards concerning human rights, and promoting human rights through information, education, publishing, and fostering international collaboration.

¹ Конституция Республики Узбекистан (Новая редакция). / Утверждена Конституционным Законом Республики Узбекистан от 01.05.2023 г. № ЗРУ-837, принятым на референдуме РУз 30.04.2023 г.

² See: Указ Президента Республики Узбекистан от 12.05.2023 г. № УП-70 // Национальная база данных законодательства (www.lex.uz), 13 мая 2023 г.

Since 2020, every December 10th, which marks International Human Rights Day, our nation bestows the “For the Protection of Human Rights” badge. This is to recognize individuals in both civil society and governmental entities for their commendable efforts in protecting human rights.

The Universal Declaration of Human Rights is the most translated document in the world. To date, this document has been translated into more than **550 languages and dialects** of the world. It is worth mentioning that the National Center of the Republic of Uzbekistan for Human Rights took the initiative to translate the Declaration into both Uzbek and Karakalpak. They have also republished it many times and ensured its wide distribution.

Notably, the Universal Declaration of Human Rights has been reprinted as separate booklets in Uzbek, Karakalpak (in both Cyrillic and Latin), and Russian¹. This reprint is a fitting tribute for the 75th anniversary of this seminal document, which historically marked the first time humanity voiced the importance of protecting fundamental human rights.

¹ Инсон ҳуқуқлари умумжаҳон декларацияси – Тошкент: Адолат, 2023. – 32 б.

Национальный центр Республики Узбекистан по правам человека

Серия брошюр «Новый Узбекистан и права человека»

М.А. Тиллабаев

ВСЕОБЩАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА: РЕАЛИЗАЦИЯ В УЗБЕКИСТАНЕ

Ташкент – 2023

Тиллабаев М.А. Всеобщая декларация прав человека: реализация в Узбекистане. — Ташкент: Национальный центр Республики Узбекистан по правам человека, 2023. — 22 с. (Серия брошюр «Новый Узбекистан и права человека»)

Очередная брошюра из серии «Новый Узбекистан и права человека» посвящена истории принятия Всеобщей декларации прав человека, анализу ее основных положений, а также освещаются вопросы реализации Программы мероприятий, посвященной 75-летию принятия Всеобщей декларации прав человека.

ВВЕДЕНИЕ

В 2023 году мировая общественность торжественно отмечает **75-летие принятия Всеобщей декларации прав человека**, значение которой для поощрения и защиты прав человека невозможно переоценить. **Этот эпохальный документ и закрепленный в нем глобальный консенсус** является «общим стандартом достижений для всех народов и всех наций». В Повестке дня в области устойчивого развития на период до 2030 года прямо отмечается, что она основана на Всеобщей декларации и должна осуществляться таким образом, чтобы осуществлять права человека.

Всеобщая декларация прав человека является уникальным международным документом, и называют **«Хартией вольностей для всего человечества»**¹. Таких высочайших оценок не удостоивался ни один международный документ. Причину столь беспрецедентного всеобщего признания следует искать в содержании Всеобщей декларации, где компактно и доступно излагается современная концепция прав человека. Это первый международно-правовой документ, в полной мере закрепивший основные права и свободы человека².

Верховный комиссар ООН по правам человека Фолькер Тюрк отмечает, что «в 1948 году, когда государства разрабатывали и принимали Всеобщую декларацию прав человека, у них не было времени на пустой идеализм. Они создавали практические инструменты для решения проблем, с которыми столкнулся мир после Второй мировой войны. И мы знаем, что эти инструменты работали»³.

¹ См., например: Карташкин В.А. Организация Объединенных Наций и международная защита прав человека в XXI веке: монография. – М.: НОРМА, Инфра-М, 2015. – С. 34–36.

² См., подробнее: Инсон ҳуқуқлари: Парламент аъзолари учун кўлланма. / Ўзбекча нашр масъул муҳаррири академик А.Саидов – Т.: Baktria press, 2019. – 50 б.

³ Volker Türk, UN High Commissioner for Human Rights. Dialogue with the European Parliament's Committee on Civil Liberties, Justice and Home Affairs, Committee on Development, and Subcommittee on Human Right // <https://www.ohchr.org/en/statements-and-speeches/2023/07/human-rights-begin-home-turk-tells-eu-parliamentary-committees>.

Важность соблюдения государствами Всеобщей декларации прав человека была еще раз подтверждена в принятых 30 лет тому назад, в 1993 году Всемирной конференцией по правам человека, в которой участвовали представители более 170 государств, Венской декларации и Программе действий. Всемирная конференция по правам человека в 1993 году не только закрепила неделимый, взаимозависимый и взаимодополняющий характер всех категорий прав человека и зафиксировала новый этап развития доктрины международного права в этой сфере, но и консолидировала позиции государств из всех регионов мира. Существованию многих современных универсальных правозащитных структур мы обязаны именно Венской конференции. Венская декларация и Программа действий цитируются практически в каждой резолюции ООН, имеющей отношение к правам человека.

В Резолюции Совета по правам человека ООН от 3 апреля 2023 года **«Празднование семьдесят пятой годовщины Всеобщей декларации прав человека и тридцатой годовщины Венской декларации и Программы действий»** рекомендуется государствам, международным организациям и всем соответствующим заинтересованным сторонам отмечать эти годовщины и в этой связи приветствует различные инициативы по проведению мероприятий¹.

ИСТОРИЯ ВСЕОБЩЕЙ ДЕКЛАРАЦИИ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

Семьдесят пять лет назад, после окончания самого трагического периода в истории XX века – Второй мировой войны, на заре становления ООН и нового, основанного на международном праве миропорядка была разработана Всеобщая декларация прав человека. Безусловно, этот процесс не обошелся тогда без жарких дискуссий. В итоге мир согласился с универсальностью, взаимозависимостью и неделимостью прав человека. Это означает, что не существует иерархии прав, в

¹ Резолюция, принятая Советом по правам человека, 3 апреля 2023 года 52/19. Празднование семьдесят пятой годовщины Всеобщей декларации прав человека и тридцатой годовщины Венской декларации и Программы действий // Документ ООН A/HRC/RES/52/19

которой одни имеют приоритет над другими, и не существуют культурные и географические исключения. Все люди, где бы они ни жили, обладают этими правами и имеют право на их защиту.

На своей первой сессии в январе 1946 г. Генеральная Ассамблея ООН обратилась к Комиссии по правам человека с просьбой провести работу по формированию Международного билля о правах. Комиссия по правам человека включала 18 членов из различных политических, культурных и религиозных слоев, представляющих все регионы планеты. Первое заседание Комиссии ООН по правам человека прошло в городке Лейк-Саксес в 1947 году, где председателем Комиссии была избрана Элеонора Рузвельт. Перед Комиссией стояла сложнейшая задача по созданию документа еще не известного мировой политике¹.

Предварительный проект документа создавался на основе анализа всех действующих конституций, действующих норм права по правам человека, а также в его основу легли английская Великая хартия вольностей, американские Декларация независимости США и Билль о правах, а также французская Декларация прав человека и гражданина. После нескольких раундов заседаний, Комиссия направила Генеральной Ассамблее и ЭКОСОС заверченный проект Всеобщей декларации прав человека.

Еще одной иллюстрацией того, насколько непростым был путь проекта Декларации, является факт о том, что Генеральной Ассамблее ООН потребовалось провести 8 изнурительных пленарных заседаний, чтобы в итоге прийти к некоему консенсусу и принять Декларацию. Третий комитет Генеральной Ассамблеи, который обсуждал текст Декларации до ее вынесения на пленарное заседание Ассамблеи, провел 81 заседание и рассмотрел 168 резолюций, содержащих различного рода поправки и дополнения к тексту.

Всеобщая декларация прав человека в окончательной редакции была поддержана 48 странами (из 58 тогдашних членов ООН), при этом 8 стран воздержались и ни одна из стран

¹ Saidov A. Universal Declaration of Human Rights and Uzbekistan. – Tashkent: Adolat, 2018. – P. 60–62.

не выступила против, **10 декабря 1948 года на 183-м пленарном заседании Генеральной Ассамблеи ООН во дворце Пале де Шайо в г. Париже.**

Принятие Декларации стало отправной точкой для развития целого направления в международном сотрудничестве, формирования самостоятельной отрасли международного права. С целью привлечения внимания ко Всеобщей декларации прав человека в 1950 году Генеральная Ассамблея ООН приняла резолюцию, объявившую **10 декабря – Международным днем прав человека**¹.

СТРУКТУРА ВСЕОБЩЕЙ ДЕКЛАРАЦИИ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

Всеобщая декларация прав человека признана во всем мире и в системе универсальных стандартов прав человека занимает особое место. Следует заметить, что Декларация была принята в виде резолюции и носила рекомендательный характер, но провозглашенные основные права и свободы подавляющим большинством государств признаны в качестве юридических обязательств.

Всеобщую декларацию можно рассматривать как универсальный каталог прав и свобод человека. Согласно Декларации права человека объявлялись естественными, неотъемлемыми и священными. Причем термин «священный» использовался, чтобы подчеркнуть наивысшую степень значимости декларируемых прав. В чем же состоит международно-правовое значение Всеобщей декларации прав человека, почему она и сегодня остается в центре внимания?

Во-первых, Декларация была самым первым международным документом, в котором государства попытались определить правовой статус личности, установить перечень прав, которые принадлежат каждому человеку и которые государства должны уважать и обеспечивать.

Во-вторых, Всеобщая декларация заложила основы унификации в сфере прав человека. В преамбуле Декларации было отмечено: «всеобщее понимание характера этих прав

¹ Резолюция Генеральной Ассамблеи ООН от 4 декабря 1948 г. 423 (V). День прав человека.

и свобод имеет огромное значение для полного выполнения этого обязательства». Впоследствии положения Всеобщей декларации были расширены и конкретизированы в многочисленных соглашениях по правам человека. Ее положения легли в основу более тысячи международных договоров и деклараций по правам человека, региональных конвенций по правам человека.

В-третьих, Декларация стала ориентиром для национального законодательства. Причем она была положена не только в основу конституций многих государств, но национального законодательства в широком смысле слова. Более того, в ряде государств положения Декларации имеют прямую юридическую силу и выступают в качестве правовой нормы, которую вправе использовать национальные суды.

Всеобщая декларация прав человека состоит из преамбулы и 30 статей. Основные права и свободы, содержащиеся во Всеобщей декларации прав человека 1948 г., можно подразделить на четыре основные группы.

В *первую группу* включаются так называемые неотъемлемые от человеческой личности права и свободы. В их основе лежит положение о том, что «все люди рождаются свободными и равными в своем достоинстве и правах. Они наделены разумом и совестью и должны поступать в отношении друг друга в духе братства» (ст. 1). К ним, в частности, относятся право на жизнь, свободу, неприкосновенность (ст. 3), свободу от рабства (ст. 4), запрет пыток или жестокого, бесчеловечного обращения или наказания (ст. 5), равенство всех перед законом (ст. 7), а также ряд прав, которые затрагивают процедурные гарантии осуществления правосудия (ст.ст. 8, 9, 10, 11), защита от произвольного вмешательства в личную и семейную жизнь и от посягательства на честь и репутацию, неприкосновенность жилища, переписки (ст. 12).

Вторую группу прав и свобод человека в Декларации 1948 г. составляют гражданские права, которые присущи человеческому индивиду как гражданину, которого государство наделяет определенными правами. Декларация провозглашает такие права и свободы, как право человека на признание его правосубъектности (ст. 6), свобода передвижения и выбора

места жительства (ст. 13), право на убежище (ст. 14), право на гражданство (ст. 15), право вступать в брак и основывать семью (ст. 16), право владеть имуществом (ст. 17).

Третью группу прав составляют в Декларации политические права и свободы. К ним относят свободу мысли, совести и религии (ст. 18), свободу убеждений и выражения их (ст. 19), свободу мирных собраний и ассоциаций (ст. 20), право принимать участие в управлении своей страной, включая право равного доступа к государственной службе (ст. 21).

Четвертую группу прав, закрепленных в Декларации, составляют экономические, социальные и культурные права (ст. ст. 22–28). К их числу, в частности, можно отнести право на труд и свободный выбор работы, равную оплату за равный труд, право на объединения в профессиональные союзы, право на отдых и досуг, право на определенный жизненный уровень, право на образование.

Особое значение имеют положения Декларации прав человека о том, что каждый человек должен нести обязанности перед обществом. При осуществлении своих прав и свобод каждый человек должен подвергаться только тем ограничениям, какие установлены законом исключительно в целях должного признания и уважения права и свобод других и удовлетворения справедливых требований морали, общественного порядка и общего благосостояния в демократическом обществе (ст. 29).

Всеобщая декларация прав человека 1948 г. включается в состав так называемого **Международного билля о правах человека**, куда входят также два международных пакта 1966 г. – Международный пакт об экономических, социальных и культурных правах и Международный пакт о гражданских и политических правах, а также два Факультативных протокола к Международному пакту о гражданских и политических правах.

УЗБЕКИСТАН И ВСЕОБЩАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

Всеобщая декларация прав человека – первый международно-правовой документ, к которому наша страна присоеди-

нилась после обретения независимости. В Конституционном законе Республики Узбекистан от 31.08.1991 г. «Об основах государственной независимости Республики Узбекистан» впервые упоминается Всеобщая декларация прав человека¹.

В Новом Узбекистане вопросы поощрения, защиты и соблюдения прав человека являются одним из приоритетов государственной политики. В настоящее время в стране согласно положениям Всеобщей декларации сформирована правовая система о личных, политических, экономических, социальных и культурных правах человека. Узбекистан присоединился более чем к 80 основным международным документам по правам человека, в том числе 11 основным договором ООН по правам человека.

Конституция Республики Узбекистан в новой редакции закрепила практически весь комплекс прав и свобод человека, содержащихся во Всеобщей декларации прав человека. В Конституции провозглашается естественный характер прав человека, содержащихся во Всеобщей декларации прав человека. В Основном законе гарантировано, что: «Права и свободы человека принадлежат каждому от рождения» (ст. 19); «Права и свободы человека действуют непосредственно» (ст. 20); «Право на жизнь является неотъемлемым правом каждого человека и охраняется законом» (ст. 25); «Каждый имеет право на свободу и личную неприкосновенность» (ст. 27)².

В Стратегии развития Нового Узбекистана также указаны перспективы продолжения тесного культурно-гуманитарного сотрудничества с ООН и ее специализированными учреждениями, продвижение со всеми партнерами инициативы ООН «Призыв к действиям в области прав человека».

Узбекистан присоединился к начавшейся в декабре 2022 года во всем мире информационной кампании по случаю 75-летия Всеобщей декларации прав человека. Эта кампания проводится под лозунгом «Достоинство, свобода и справедли-

¹ См.: Ведомости Верховного Совета Республики Узбекистан. – 1991. – № 11. – Ст.ст. 246, 268.

² Конституция Республики Узбекистан (новая редакция) / Утверждена Конституционным Законом Республики Узбекистан от 01.05.2023 г. № ЗРУ-837, принятым на референдуме Республики Узбекистан 30.04.2023 г.

вость для всех» и направлена на расширение понимания Всеобщей декларации прав человека, ее наследия, актуальности и связанной с ней деятельности.

В рамках инициативы «Права человека-75» в марте т.г. в ходе визита в Узбекистан Верховного комиссара ООН по правам человека Ф. Тюрка во всемирно известном Нукусском музее им. И.В. Савицкого впервые организован круглый стол в гибридном формате с участием более 600 студентов вузов нашей страны.

12 мая 2023 г. Президент Республики Узбекистан подписал Указ «О широком праздновании 75-летия принятия Всеобщей декларации прав человека»¹ и утвердил программу мероприятий, посвященную этому событию. Программа мероприятия состоит из 30 пунктов, включающих меры, направленные на имплементацию международных договоров, совершенствование законодательства в области прав человека, проведение мониторинга соблюдения законодательства и международных стандартов в области прав человека, информационно-образовательную и издательскую деятельность в сфере прав человека, а также развитие международного сотрудничества в области прав человека.

Начиная с 2020 г. в нашей стране 10 декабря – в Международный день прав человека – вручается нагрудный знак «За защиту прав человека» для поощрения активных представителей институтов гражданского общества и государственных органов за заслуги в сфере защиты прав человека.

Всеобщая декларация прав человека является самым переводимым документом в мире. На сегодняшний день этот документ переведен на более чем 550 языков и диалектов мира. При этом следует отметить, что данная Декларация была переведена на узбекский и каракалпакский языки по инициативе Национального центра Республики Узбекистан по правам человека, неоднократно им издавалась и распространялась.

¹ Указ Президента Республики Узбекистан от 12.05.2023 г. № УП-70 // Национальная база данных законодательства (www.lex.uz), 13 мая 2023 г.

Недавно Всеобщая декларация прав человека была переиздана в виде отдельных буклетов на узбекском и каракалпакском (кириллица и латиница), а также русском языках¹. Это также прекрасный подарок к 75-летию Декларации, впервые в истории человечества провозгласившей необходимость защиты основных прав человека.

¹ Инсон ҳуқуқлари умумжаҳон декларацияси – Тошкент: Адолат, 2023. – 32 б.

M. A. Tillabaev

**THE UNIVERSAL DECLARATION OF HUMAN RIGHTS:
IMPLEMENTATION IN UZBEKISTAN**

**ВСЕОБЩАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА:
РЕАЛИЗАЦИЯ В УЗБЕКИСТАНЕ**

Редактор

Технический редактор

Верстальщик

М. Пальнова, Р. Арслонова

Н. Сафарова

А. Жуманиязов

Подписано в печать 07.09.2023 г.

Формат 84x108 ¹/₃₂. Гарнитура «PT Serif. Печать офсетная.

Усл.печ. л. 1,6. Уч.-изд. л. 1,3.

Тираж 100 экз. Заказ № 19.

Отпечатано в типографии

Национального центра Республики Узбекистан по правам человека
100029, г. Ташкент, ул. Ислама Каримова, 15